

**REPORTAJE ESPECIAL**  
**MUJERES MIGRANTES:**  
**CUERPOS SIN DERECHOS**

Las mujeres migrantes enfrentan una travesía mortal en México en su intento por llegar a Estados Unidos ante la amenaza de sufrir abusos sexuales, embarazos forzados, muerte fetal y un alto riesgo de morir al estar embarazadas. **Págs. 6 y 7**



Las mujeres migrantes enfrentan una travesía mortal en México en su intento por llegar a Estados Unidos ante la amenaza de sufrir abusos sexuales, embarazos forzados, muerte fetal y un alto riesgo de morir si están embarazadas. Testimonios recabados en campo dejan evidencia que, migrar para ellas, es casi una sentencia. En comparación con las mujeres mexicanas asentadas en el país, las mujeres extranjeras que se encuentran gestando en México tienen casi 20 veces más probabilidades de no lograr un embarazo, según cálculos propios con datos del Instituto

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), y enfrentan un alto riesgo de sufrir muerte materna.

Para esta investigación se entrevistaron mujeres migrantes en distintos puntos de la ruta migratoria que atraviesa México de sur a norte. Desde el río Suchiate y Tapachula, en Chiapas, pasando por Las Choapas y Coatzacoalcos, en Veracruz, hasta los dos extremos de la frontera norte, en Tijuana y Reynosa, donde hablan de cómo enfrentan la carencia de métodos anticonceptivos, abortivos y de servicios de salud.

**GABRIELA MARTÍNEZ**



**G**elsy, una hondureña de 19 años, duerme sobre un colchón compartido en un refugio en Tapachula, Chiapas, bajo un techo laminado del que escapan chorros de agua. Es madre pero ya no quiere parir. Su país le impidió operarse por tener menos de 21 años. Por eso, antes de iniciar su camino a Estados Unidos quiere comprar una pastilla de emergencia para abortar si es agredida sexualmente, porque migrar y sufrir abuso, dice, es casi una certeza en México.

—Hay muchas cosas que se escuchan... las chavas que por el camino dicen que es bien arriesgado, la mayoría de mujeres que les ha pasado una violación cuentan la experiencia.

Dentro del refugio el Buen Pastor, en Tapachula, donde vive Gelsy, las mujeres ven pasar el tiempo recostadas en el suelo frente a un ventilador inútil. Se abanicán con periódicos que sólo arrojan aire caliente, se colocan trapos mojados en el cuello y, mientras lo hacen, se organizan para buscar anticonceptivos o pastillas de emergencia antes de seguir el camino.

Los condones que les dan las organizaciones y voluntarios, dicen las migrantes, no les sirven en caso de sufrir una violación o si su pareja se niega a usarlos.

En ese mismo refugio, otra migrante que prefirió no dar su nombre, recuerda que en Guatemala, antes de cruzar el río Suchiate, que marca la frontera con México, le ofrecieron prostituirse para pagar un cuarto de hotel. Había ahorrado para dejar Honduras, pero el dinero se le terminó cuando le pagó al *pollero* y la abandonó.

—Nos dijeron que esa es la única forma que pueden llegar hacia allá, prostituyéndose... porque se necesita dinero —dice convencida.

Para las mujeres migrantes sin una estancia regulada en México, tener acceso a anticonceptivos es indispensable en su equipaje porque saben que es muy probable que sufrirán abuso sexual o usarán su cuerpo como intercambio con un hombre por una sensación de seguridad.

Pero el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva son un derecho que no está garantizado para las miles de mujeres que atraviesan el país en condicio-

nes de vulnerabilidad por su estatus migratorio, según los testimonios de migrantes y organizaciones que se encuentran a lo largo de la ruta desde la frontera sur hasta el norte del país.

En su informe 2021 el Instituto para las Mujeres en la Migración (Imumi) revela que siete de cada 10 mujeres que atendieron experimentaron violencia física en su tránsito por México; 83 por ciento violencia psicológica, 60 por ciento violencia patrimonial, 42.5 por ciento violencia económica y 18 por ciento violencia sexual.

### EMBARAZOS EN RIESGO

No sólo están en riesgo las mujeres que quieren prevenir embarazos, también está bajo amenaza la vida de las que ya están gestando y atraviesan el país en condiciones de climas extremos, con deshidratación y sin comida.

Uno de los epicentros de la ruta migratoria es la estación del tren en Coatzacoalcos, Veracruz, donde cientos de migrantes esperan a que pare el ferrocarril para subir e ir rumbo al norte. Allí, entre la basura, las ratas devoran sobras de comida arrojadas a unos pasos de donde cientos de personas duermen encima de cajas de cartón echadas al suelo, a casi 40 grados de temperatura.

Entre ellos está Jaime, una hondureña con cinco meses de embarazo que, una vez que dejó su país, no ha visitado a ningún doctor.

Paró en la estación del tren donde conoció a otros migrantes. Casi nadie sabe que está embarazada porque su cuerpo es tan delgado que apenas permite asomarse un pequeño bulto de su vientre. Dice que come una vez al día, no toma vitaminas y su cuerpo ha estado expuesto a desgaste físico. Piensa que ella y su hijo van a sobrevivir por obra de Dios.

—Le pido a Dios que todo esté bien —dice mientras se encomienda a su fe, para luego explicar que su bebé no se ha movido, ni sabe si es una niña o un niño, ni tampoco por qué su panza es tan pequeña, jamás se ha hecho un ultrasonido y, desde que pisó México, no ha tenido un chequeo médico.

Las probabilidades de que su bebé no llegue a nacer son mucho más altas para ella que para una mujer nacida en México.

En comparación con las mujeres mexicanas asentadas en el país, las mujeres extranjeras gestando en México tienen 17.1 veces más probabilidades de no lograr un embarazo, según cálculos propios con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

Se llegó a esta cifra al comparar la proporción de muertes fetales en madres mexicanas, que fue de 1.98 por ciento en 2022, con la de muertes fetales en mujeres extranjeras, que alcanzó un 34 por ciento ese mismo año.

A través del Sistema Nacional de Transparencia, se solicitó información a las instituciones de salud de los 32 estados del país sobre muertes maternas, muertes perinatales, cuidados prenatales y partos de mujeres extranjeras registrados de 2020 a julio de 2023, pero sólo 12 respondieron con datos.

De estos, siete estados reportaron muertes perinatales (cuando ocurre después de las 22 semanas de gestación hasta los siete días de nacido): Chihuahua, Coahuila, Jalisco, Tlaxcala, Nayarit, Veracruz y San Luis Potosí. En este último estado se registró una muerte perinatal, así como 13 abortos a mujeres extranjeras.



La información indica que de las 51 muertes perinatales en mujeres extranjeras registradas de 2020 a julio de 2023, la mitad ocurrieron en Coahuila y Chihuahua. Además, se observa una tendencia al alza, ya que durante los primeros siete meses de 2023 se registraron nueve muertes fetales, muy cerca de las 10 registradas en todo 2022.

En relación con muertes maternas, Baja California registró la mitad de los casos del país reportados vía transparencia, con cinco fallecimientos entre 2020 y 2023.

La presencia de mujeres migrantes en México también se multiplicó en los últimos años. Un indicador es la entrega de tarjetas por razones humanitarias que otorga el gobierno de México, que creció cuatro veces desde 2020, cuando fueron entregadas 10 mil 763 documentos y aumentó a 53 mil 277 en 2022.

Tan sólo de enero a julio de 2023 se ofrecieron 31 mil 465 consultas de embarazo gestacional a personas extranjeras en el país —sin importar su estatus migratorio—, de las cuales el 76 por ciento se concentró en sólo 10 estados.

## MÉXICO, UN MURO PARA LA SALUD DE LAS MUJERES MIGRANTES

Valeria Scalisse, responsable del área de Acompañamiento Psicosocial de la organización civil Instituto para las Mujeres en la Migración (Imumi), advierte que la falta de derechos reproductivos tiene que ver con la falta de voluntad del gobierno, pero principalmente con las políticas migratorias que ahora son más restrictivas y obligan a las mujeres a usar rutas con más riesgos y menos servicios.

"Influye directa o indirectamente en que las mujeres puedan acceder al servicio (de salud), recuerdo que mujeres venezolanas comentaban que preferían pasar dos veces el Darién (la jungla en la frontera entre Colombia y Panamá) que pasar por las rutas mexicanas; me pareció fuertísimo escuchar eso", expresa.

Desde el campo de las colectivas que acompañan a mujeres que desean abortar en territorios donde no está permitido o no tienen acceso, Crystal P. Lira, cofundadora del colectivo pro aborto Las Bloodys,

en Tijuana, explica que cuando se trata de residentes de la región, en promedio realizan de 150 a 300 acompañamientos al mes, pero en el caso de migrantes sólo llegan a ser entre uno y cinco.

"Las mujeres migrantes tienen mayor grado de vulnerabilidad y menor acceso a medios para prevenir o evitar un embarazo no deseado por la centralización de los accesos y la información, por el idioma, la documentación, las diversas criminalizaciones por su condición, también la desigualdad económica y de vivienda, no es sencillo migrar", explica la activista.

Araceli Pineda, subdirectora de Programas en ProSalud, organización civil que promueve la salud y trabaja con mujeres en contexto de movilidad, sostiene que las personas migrantes tienen mayor riesgo de no lograr un embarazo.

"Infecciones por hongos o bacterias que no se habían tratado por el trayecto, a veces no saben que están embarazadas y cuando tienen dolores muy fuertes, ya es por abortos espontáneos, por mala nutrición... por su falta de acceso a baños, higiene", detalla.

La especialista advierte que el sistema de salud mexicano no garantiza el acceso a cuidados prenatales ni para la interrupción del embarazo. Las principales barreras, dice, son las creencias culturales tanto de las personas migrantes como de quienes están a cargo de las instituciones y organizaciones que las rodean, como los albergues a donde llegan, los cuales son coordinados mayormente por comunidades religiosas.

## PREPARADAS PARA MIGRAR

Devora, una migrante salvadoreña agredida sexualmente en su país, resultó embarazada e intentó interrumpir el embarazo con pastillas de emergencia pero el medicamento no sirvió. Con casi seis meses de gestación, en abril de 2023 decidió migrar sola a Estados Unidos.

Llegó a la frontera este de México y Estados Unidos, a la ciudad de Reynosa, donde cuando el sol sale enardece sobre la piel. Apenas cae la noche, los negocios bajan la cortina y las familias se esconden dentro de sus casas, como secuestrados en sus propias cuatro paredes y, desde ahí, aprenden a vivir entre el sonido de las balas que suenan casi a diario.

Devora se refugió en Casa Lulú, uno de los pocos albergues que hay en la ciudad y recibe a migrantes víctimas de tortura y abuso sexual, donde al contar su historia y pese a sus deseos de no ser madre, le aseguraron que los niños son una bendición y que los que aún no nacen no tienen la culpa de su agresión.

Resignada a un embarazo forzado, piensa que a lo único que tenía miedo era a ser asesinada o desaparecida en el camino, porque a otro abuso ya no.

—Sí sabía que tal vez podría pasar (una violación) pero es un riesgo que una toma... no sentía miedo como una mujer que pueda perder algo.

La Ley de Migración en México obliga al Estado a garantizar servicios de salud sin importar el estatus migratorio y hay acuerdos internacionales que exigen respetar el derecho reproductivo y la salud sexual de las mujeres migrantes —incluido el aborto—. Pero en este país la atención médica de calidad es la excepción y no la norma.

Antes de iniciar el trayecto, muchas mujeres migrantes se inyectan anticonceptivos que duran tres meses para evitar embarazos no deseados, pero cuando llegan a ser retenidas en la frontera el efecto se termina antes de empezar el viaje. Desde los refugios y durante su tránsito buscan dónde comprar la inyección, pero el costo y la falta de acceso la hace inaccesible.

Escarleth, una joven hondureña de 22 años, no ha tenido éxito para comprar su inyección. Bajo la sospecha de un embarazo que no planeaba, busca entre las organizaciones y voluntarios que alguien la ayude con anticonceptivos para mujeres. Su pareja se niega a usar preservativo.

—La gente que ha venido, voluntarios, han dejado condones y uno los agarra... pero hay personas que los usan para jugar. ¿Yo qué hago con ellos?





**VALERIA SCALISSE**

IMUMI

*“... recuerdo que mujeres venezolanas comentaban que preferían pasar dos veces el Darién (la jungla en entre Colombia y Panamá) que pasar por las rutas mexicana”*

## VULNERABLES

**EL DERECHO** a la salud sexual y reproductiva no está garantizado para miles de mujeres migrantes que cruzan el país

**La Ley de** Migración en México obliga al Estado a garantizar servicios de salud sin importar el estatus migratorio

ALICIA FERNÁNDEZ



**Jamie, migrante** hondureña embarazada, se dirige en camión desde la estación del tren, donde ha dormido los últimos días, a un refugio en Coatzacoalcos, Veracruz





"Este reportaje fue realizado con el apoyo de la International Women 's Media Foundation (IWMF) como parte de su iniciativa de Derechos Reproductivos, Salud y Justicia en las Américas"

ALICIA FERNÁNDEZ



**Una mujer abraza a su hijo en un campamento de migrantes improvisado en la ciudad de Tapachula, en el estado de Chiapas**



ALICIA FERNÁNDEZ



**Doulas de la** organización Partería y Medicinas Ancestrales, ubicada en Tijuana, acompañan a una mujer migrante que está embarazada y su hija

GABRIELA MARTÍNEZ



**Después de haber** sufrido abuso sexual, Devora viajó desde El Salvador hasta la ciudad de Reynosa, en Tamaulipas, para cruzar a Estados Unidos



## Los cárteles añaden ahora veneno y pesticida a drones para hacerlos más mortales

JORGE MARTÍNEZ, CIUDAD DE MÉXICO

— Informes de inteligencia revelan que México ocupa ya el primer lugar en uso de esos aparatos para fines criminales. PÁGS. 12-13

# Crimen agrega veneno y pesticida a *narcodrones*

**Violencia.** Las víctimas de esas bombas químicas presentan daños en pulmones y articulaciones; México, el principal país en usar los artefactos aéreos con fines bélicos

JORGE MARTÍNEZ  
CIUDAD DE MÉXICO

Debido al número de drones usados por el crimen organizado en ataques con artefactos explosivos, México es el principal país del mundo en usar esos aparatos con fines bélicos; además, el tamaño de las bombas se ha triplicado en tres años y ahora incluyen veneno o pesticida.

De acuerdo con informes de inteligencia a los que MILENIO tuvo acceso, los cárteles mexicanos importaron esta técnica de ataque aéreo de Colombia; específicamente ex guerrilleros de las desaparecidas Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) capacitaron en la materia al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

En el país sudamericano, esta técnica de ataque se empezó a utilizar en 2019, un año antes del primer atentado registrado en México, en Tepalcatepec, Michoacán.

La primera vez que el gobierno de Colombia incautó drones y explosivos fue el 18 de septiembre de 2019, en Tumaco, departamento de Nariño, una zona enclavada en el Pacífico, disputada por grupos de ex miembros de la FARC que buscaban el control del tráfico de cocaína.

Desde entonces se sabía que el CJNG tenía conexiones con miembros de dichas guerrillas.

El finado ex gobernador de Jalisco Jorge Aristóteles Sandoval denunció en mayo de 2018 que el CJNG contrató los servicios de mercenarios colombianos para capacitar a sus sicarios en técnicas de emboscada, contraemboscada, fabricación de artefactos explosivos e instalación de minas terrestres.

Desde 2020, cuando MILENIO documentó por primera vez el uso de *narcodrones*, el Cártel Jalisco ha potencializado los explosivos lanzados: los hizo más grandes, más mortíferos e incluso algunos los ha relleno con veneno para animales o pesticida para crear una especie de bomba química.

Los primeros artefactos explosivos recuperados en Tepalcatepec hace tres años eran tubos galvanizados de unos 10 centímetros de largo, rellenos de balines, pólvora y pedazos de metal que tenían la función de esquirilas.

Una de esas bombas causó graves daños estructurales a un vehículo blindado del Ejército mexicano, conocido como sandcat, durante un ataque en febrero de 2022 en ese municipio de la región de Tierra Caliente.

Ahora, en un ataque del mismo grupo criminal hace unas semanas en Aguila, Michoacán, *autodefensas* encontraron una bomba que jamás se había visto. Se trata de un tubo de unos 35 centímetros de largo relleno con pólvora

y balines, que puede llegar a pesar hasta 5 kilogramos y cuya onda expansiva, aseguran, es de 10 metros a la redonda.

“Lo meten con la pólvora, lo rellenan de balines y ya, igual lo terminan aventando como si fuera un barreno. Trae un tipo alerón que lo pegan con resistol, son como unas aletitas”, comentó a MILENIO un integrante de los grupos de autodefensas. Este es el artefacto explosivo más poderoso conocido hasta el momento.



Estos explosivos, al ser tan pesados, son arrojados desde drones con seis hélices, los cuales son empleados en la agricultura para fumigar. Esto es algo nuevo, pues el cártel solo utilizaba artefactos pequeños.

Los integrantes de las *autodefensas* aseguraron en Aquila otro artefacto que no detonó: uno más compacto, pero potencialmente mortal, conformado por tubos ensamblados que forman una especie de mortero artesanal que, al caer de punta, estalla, pues en su interior tiene un tiro de escopeta que se activa con un detonador.

“Cuando toca tierra, hace un hoyo grande; cuando toca una piedra o algo, se desbarata todo”, narró un *autodefensa*.

También denunciaron que han encontrado explosivos cargados con veneno empleado como pesticida en cultivos de maíz.

“Esto nos han aventado en un dron desde hace tiempo, trae pólvora y veneno que se llama furadan, que lo usan para que cuando llegue la fumata se intoxique la gente, lo hicieron con un compañero”, contó el integrante del grupo, que pidió su

anonimato por seguridad.

*Autodefensas detallaron* que la persona que se intoxicó con este supuesto químico actualmente presenta daños en los pulmones y las articulaciones.

“Lo llevamos a los médicos locales, se ha atendido lo más que se ha podido, pero se afectaron sus pulmones, se le dañaron totalmente; a veces también le batalla para moverse, en ocasiones le duelen los pies y las manos, no puede caminar”, agregaron.

El integrante de este grupo contó que, en lo que va del año, al menos han sufrido 30 ataques con estos artefactos.

A principios de 2023, en el municipio de Coahuayana, en la zona de la costa, policías comunitarios encontraron 12 explosivos metálicos colocados en racimo, que tenían adheridos envases de cristal con un polvo blanco en su interior.

Los criminales pretendían emboscar a los policías; no obstante, las bombas no estallaron.

De acuerdo con los afectados, elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) retiraron las bombas artesanales; sin embargo, mediante una solicitud de transparencia se le cuestionó a la dependencia la supuesta existencia de éstas, lo que negó. ■

Los explosivos, lanzados por aparatos con seis hélices usados en la agricultura para fumigar



**Rediseños letales**

Los drones artesanales fabricados por el CJNG han sido modificados a través de los años y cada vez son más peligrosos

**Tubo hecho**

-   
**RELLENO**  
pólvora  
y balines
-   
**PESO**  
hasta  
**5 kg**
-   
**RANGO LETAL**  
**10 m**  
de radio



**Tubos ensamblados**  
(especie de mortero)

-   
**INTERIOR**  
cuenta con  
un tiro de  
escopeta
-   
**CAE**  
de punta  
y el  
dispositivo  
estalla
-   
**AL IMPACTO**  
en tierra  
hace un  
hoyo  
amplio



**Bomba química**  
(especie de mortero)

-   
**EXPLOSIVOS**  
reellenos de  
pólvora y  
veneno
-   
**FURADAN**  
usado para el  
control de  
plagas e  
insectos
-   
**TÓXICOS**  
causa daño en  
pulmones y  
articulaciones



· FUENTE: Autodefensas · INFORMACIÓN: Jorge Martínez · INFOGRAFÍA: Juan Carlos Fleicer



Segunda ocasión en su historia reciente

# Nuevo León declara emergencia por desabasto de agua en presas

● Actualmente el estado cuenta con 34.1% de almacenamiento, ubicándose en la etapa de sequía excepcional

Lourdes Flores

**M**onterrey, NL. La escasez de lluvia ha provocado que el nivel de almacenamiento de las principales presas de Nuevo León se mantenga en mínimos históricos, ocasionado que el gobierno estatal emitiera una declaratoria de emergencia.

El viernes pasado el gobierno de Nuevo León publicó, en el Periódico Oficial del estado, la declaratoria de emergencia, debido al desabasto en las fuentes naturales de aprovisionamiento de agua, por la escasa lluvia que ha mantenido muy por debajo de su nivel histórico a las presas de Cerro Prieto, con el 7.7% de su capacidad de almacenamiento, La Boca con 12.4% y El Cuchillo con 42.2 por ciento.

Por tanto, de conformidad con el numeral 11 del programa medidas preventivas y de mitigación de la sequía emitido por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), se detona la emergencia cuando el porcentaje del volumen almacenado en conjunto con las presas es igual o menor a cuatro etapas.

En la primera es sequía moderada con un almacenamiento de 64%; en la segunda, sequía severa con 53%; en la tercera, sequía extrema con 46%, y en la cuarta, sequía excepcional con 40 por ciento.

“Actualmente el estado de Nuevo León cuenta con 34.1% del volumen mencionado, por lo tanto está en la cuarta etapa”, menciona el Periódico Oficial.

Este fin de semana, las lluvias provocadas por el frente frío número 4 han logrado mantener el nivel de las presas.

De acuerdo con datos de Conagua, este domingo 8 de octubre, la presa Cerro Prieto tiene 7.7% de llenado; La Boca, 12.48%, y El Cuchillo, con 42.18 por ciento.

Esta es la segunda declaratoria de emergencia por sequía en la entidad; la primera se publicó el 2 de enero de 2022, sin embargo, en ese momento, los embalses como Cerro Prieto presentaba un almacenamiento de 9.88%; La Boca, 25.28%, y El Cuchillo 53.98 por ciento.

### Acciones

El documento menciona que ante esta crisis hidrometeorológica, es imprescindible llevar a cabo acciones inmediatas orientadas a solucionar o paliar esta emergencia.

Dentro de las determinaciones de prevención y auxilio están las de apoyo técnico, administrativo, presupuestal y legal que le corresponden a las dependencias del estado, así como a los municipios y al gobierno federal.

Por otro lado, las que debe asumir la sociedad, incluyendo al sector comercial, industrial y de servicio para tomar las acciones necesarias y enfrentar la falta de agua.

### Varios años de estrés hídrico

El decreto refiere que desde hace varios años Nuevo León sufre un estrés hídrico. En el 2020 la Comisión Nacional del Agua catalogó a la región hidrológica administrativa 6 Río Bravo en la que se ubica casi todo el estado, con un 74% como grado de presión alto, en el consumo del agua.

Entre los años 2015 y 2020 las principales presas en la entidad no alcanzaron su volumen máximo de almacenamiento, oscilando entre 63 a 85% en promedio; esto fue sobrepasado en el 2021 su

nivel más bajo en dos de ellas con 30% para la presa Rodrigo Gómez y 10% para Cerro Prieto.

Al panorama de falta de agua en algunos municipios de la zona metropolitana, las proyecciones sobre el cambio climático estiman que en el 2030 el estado podría tener incrementos en las temperaturas entre 1.6 a 2.5 grados y todavía más reducciones de las precipitaciones entre -20 y 27 por ciento.

Tales escenarios traerán mayores vulnerabilidades por estrés hídrico para las actividades productivas, además del crecimiento acelerado de la población.

Entre los años 2015 y 2020 las principales presas en la entidad no alcanzaron su volumen máximo de almacenamiento.



## En problemas

Las principales presas de Nuevo León se encuentran por debajo de la mitad de su capacidad de almacenamiento.



# Caen 70% recursos para desastres desde 2018

Los recursos para atender emergencias en el país han tenido un desplome de 70% durante la autoproclamada Cuarta Transformación, respecto a lo ejercido durante el último año del sexenio anterior, cuando todavía funcionaba el Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden)

**MÉXICO P.4**



**DESAPARICIÓN DEL FONDEN RETRASA APOYOS**

# Durante la 4T, recursos para atender desastres caen 70%

**Datos.** En 2018 se destinaron 26 mil mdp para este rubro; en 2022 solo fueron 7 mil 750 millones

**ÁNGEL CABRERA**

Los recursos para atender emergencias en el país han tenido un desplome de 70% durante la autoproclamada Cuarta Transformación, respecto a lo ejercido durante el último año del sexenio anterior.

De acuerdo con los anexos del Quinto Informe, mientras que en 2018 se destinaron 26 mil 93 millones de pesos para atender contingencias, el año pasado sólo se ejercieron 7 mil 750 millones de pesos para ese rubro.

En el sexenio encabezado por Enrique Peña Nieto (2012-2018) se ejercieron 140 mil 588 millones de pesos en atender emergencias, mediante el Fondo Nacional de Desastres Naturales (Fonden), que desapareció durante el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Sin Fonden y con una estrategia de entrega de recursos de manera directa y sin intermediarios, en lo que va de la Cuarta Transformación,



ción (2018-2023, con corte a junio) se han destinado 56 mil 151 millones de pesos.

La caída de recursos para atender contingencias se ha dado durante todo el sexenio, a pesar de que se han presentado sismos, inundaciones y contingencias volcánicas en los últimos años.

El Fonden establecía que los recursos, tras la declaratoria de Emergencia, eran canalizados a los municipios y estos los ejercían para atender según lo que se requiriera, pero el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó la desaparición de ese fideicomiso,

Según lo expresado por el titular del Ejecutivo federal, el Fonden era la “caja chica” de los funcionarios, quienes aprovechaban las tragedias para cometer presuntos actos de corrupción.

Aunado al desplome de recursos para atender emergencias, el Presidente encargó a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) administrar los recursos para desastres naturales y atender de forma directa a los damnificados.

Según información pública, el Ejército ha comprado miles de colchones, estufas, refrigeradores, cobijas y licuadoras, mismos que fueron entregados tras un proceso, ya sea por licitación o adjudicación directa, para después ser llevados a los almacenes y trasladados hasta los hogares de los damnificados de varias contingencias.

En julio de 2021 se publicó el acuerdo en el Diario Oficial de la Federación (DOF) por el que se abrogan las Reglas Generales del Fondo de Desastres Naturales que datan de 2010, para que los recursos se regresarán a la Tesorería de la Federación, así como los de otras decenas de fideicomisos que fueron eliminados.

El Fonden servía para que los recursos de atención de desastres se canalizaran casi de forma inmediata a los municipios en emergencia; sin embargo, con las nuevas reglas, aunque la asignación es directa y ya no tiene como intermediarios a los ayuntamientos del país, ahora es más tardado el proceso, pues los recursos son, primero, transferidos a las dependencias, las cuales salen de compras para la entrega de insumos a los damnificados, o en el caso de Bienestar se destinan los apoyos en dinero.

En su conferencia del 7 de octubre de 2020, cuando se anunció la eliminación del Fonden, el presidente López Obrador dijo que ese fideicomiso iba a eliminarse, porque “hay elementos suficientes para sostener que era una especie de caja chica; bueno, ni tan chica para funcionarios que compraban de todo son licitar. Miles de millones de pesos en catres, láminas de zinc, en todo, a precios elevadísimos, hay gente que vivía de venderle a Gobernación, que hacían buenos negocios”.

Debido a la extinción del Fonden, ordenada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el presupuesto para contingencias opera bajo el control directo por la Tesorería de la Federación.



## COMPARATIVO

# 140 mil 588 millones

de pesos para emergencia ejercidos en el sexenio de Enrique Peña Nieto

# 51 mil 151 mdp

para desastres en lo que va del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador



**LOGÍSTICA.** Ante la llegada de desastres, el Ejército envía apoyo a través del Plan DN-III; en la foto, despliegue de tropas por el huracán Hilary, en agosto pasado.



## Connacionales en medio de la guerra

La Secretaría de Relaciones Exteriores ha confirmado la presencia de al menos 500 mexicanos en la zona del conflicto entre Israel y Palestina; dos continuarían como rehenes del grupo Hamás



# Connacionales en medio de la guerra #Israel

La Secretaría de Relaciones Exteriores ha confirmado la presencia de al menos 500 mexicanos en la zona del conflicto entre Israel y Palestina; dos continuarían como rehenes del grupo Hamás

**POR HUMBERTO HERNÁNDEZ /  
ROBERTO TREJO /  
JOSÉ ANDRÉS VELÁZQUEZ**



**L**a Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) confirmó que al menos 500 mexicanos se registraron en el formulario de emergencia y se encuentran atrapados en la zona de guerra en Israel, y dos connacionales secuestrados son parte del saldo después de que 3 mil cohetes enviados desde Gaza tomaran por sorpresa al aparato de seguridad israelí.

“Con todo compromiso y responsabilidad, seguimos en comunicación con personas mexicanas en Israel. Al momento se han registrado 500 en el formulario de emergencia que abrimos.

Seguimos dándoles toda la asistencia”, expresó la canciller Alicia Bárcena.

De igual manera, lamentó informar que “nuestra Embajada de México en Israel, nos ha comunicado que una mexicana y un mexicano han sido presuntamente tomados como rehenes por el grupo Hamás, en Gaza. Estamos en contacto con autoridades en Israel y los familiares para dar seguimiento, apoyo y atención”, aseguró Bárcena.

La cancillería puso los siguientes números a disposición para establecer contacto con mexicanos en Israel: 553686-6047, y con las terminaciones 6046 y 6041 y al correo electrónico [cediplomatico@sre.gob.mx](mailto:cediplomatico@sre.gob.mx).

“Si tienes familiares mexicanas o mexicanos en Israel, los equipos del CEDI de la SRE y del CIAM estarán recibiendo llamadas para ayudarte y gestionar información de tu familia”, detalló la SRE.

Por su parte, la embajada de México en Israel, así como la propia SRE, han publicado una serie de recomendaciones a las personas que se encuentran en el país o que tienen familiares ahí.

“Ante las crecientes tensiones entre Israel y la Franja de Gaza, se recomienda a la comunidad

mexicana residente y visitante extremar precauciones y estar atenta a las indicaciones de las autoridades locales”, dijo la Embajada.

El gobierno del estado de Aguascalientes informó que 47 personas de la entidad se encuentran en Israel de vacaciones, por lo que ante el conflicto entre ese país y un grupo armado de Palestina, pidieron apoyo para regresar lo más pronto posible.

Las autoridades informaron que todos los turistas se encuentran en buen estado. Asimismo, señalaron que esperan que los vacacionistas establezcan contacto con la embajada mexicana en Israel.

En este sentido, en cuanto los viajeros establezcan contacto con la SRE se tomarán las medidas correspondientes para que puedan regresar al país, y posteriormente al estado de Aguascalientes.

Por su parte, 21 mexicanos de Campeche también se encuentran en el país de Medio Oriente en un viaje a Tierra Santa. Así lo informó la gobernadora de esa entidad, Layda Sansores.

La mandataria estatal del estado informó que el grupo se encuentra bien. Además, detalló que el hotel en el que se hospedan cuenta con un refugio. “Tanto el gobierno mexicano como la empresa turística que organiza el tour, permanecen pendientes de su situación”.

### ¿Qué sucedió en Israel?

La escalada del conflicto en Gaza e Israel ha dejado un saldo devastador con al menos 232 palestinos muertos en Gaza debido a los ataques aéreos israelíes y más de 200 personas fallecidas en Israel, según los últimos datos confirmados por fuentes médicas de ambos lados.

La cifra de heridos en la Franja de Gaza se ha elevado a mil 697, según el Ministerio de Sanidad Palestino, mientras que en Israel, los servicios de emergencia reportan mil 100 heridos. Esta escalada comenzó cuando Hamas lanzó una ofensiva sorpresa

contra Israel por tierra, mar y aire.

El Ministerio de Sanidad de Gaza, controlado por Hamás, acusó a las fuerzas israelíes de haber atacado deliberadamente a personal médico y hospitales, causando tres muertos entre trabajadores de la salud, hiriendo a otros tres y destruyendo cinco ambulancias.

### Continuación de los ataques de ambos lados

Los ataques aéreos por parte de Israel en Gaza continúan, y las milicias palestinas han lanzado más de 3 mil cohetes hacia territorio israelí. Además, cientos de miembros de milicias de Gaza siguen combatiendo con fuerzas israelíes en una veintena de puntos en Israel, según un portavoz del Ejército.

Fuentes palestinas en la Franja informan que al menos cinco edificios han quedado destruidos en Gaza debido a los bombardeos israelíes, y los hospitales están en estado de emergencia debido a la situación.

Miles de civiles gazatíes de localidades en el norte de la Franja, como Beit Hanoun, Jabalia o Beit Lahia, fueron evacuados y buscaron refugio en la ciudad de Gaza, donde se les alojó en escuelas de la agencia de la ONU para los refugiados palestinos debido a la dureza de los enfrentamientos.



**Con todo compromiso y responsabilidad, seguimos en comunicación con personas mexicanas en Israel. Al momento se han registrado 500 en el formulario de emergencia que abrimos”**

**Alicia Bárcena**

Canciller mexicana

## Confirman secuestro de israelíes

**S**e estima que el número de milicianos que actualmente se encuentran en Israel es mucho mayor de lo informado por las autoridades israelíes y podría ascender a cientos o incluso más de mil efectivos de las Brigadas Al Qasam, el ala militar de Hamás, o el brazo armado del grupo islamista Yihad Islámica.

Los milicianos han matado a soldados israelíes, tomaron como rehenes a residentes en las localidades israelíes cercanas a la Franja y secuestraron a aproximadamente cincuenta personas, según fuentes de Gaza y videos difundidos en redes sociales que muestran a militares, civiles y también inmigrantes asiáticos siendo capturados.

Saleh al Arouri, alto cargo del movimiento islamita Hamás, aseguró que los milicianos han conseguido capturar a “altos cargos del Ejército israelí”, entre los que podría haber un general, según imágenes difundidas en redes en las que se le ve dentro de Gaza.



